

Título. Criminalización secundaria y afectación a la acción colectiva de las personas desplazadas forzadas internas (**PDI**). Una lectura del impacto de la Operación Militar Estrella VI (2003) a la acción social en el barrio La Honda (Medellín).

Autoras. Diana Patricia Arias-Holguín (Grupo Derecho y Sociedad)

Clara Inés Atehortúa-Arredondo (Grupo de investigación “Estudios Internacionales: Derecho, Economía, Política y Relaciones Internacionales”). Facultad de Derecho y Ciencias Políticas. Universidad de Antioquia).

diana.arias@udea.edu.co, clara.atehortua@udea.edu.co

El objetivo de la investigación es identificar las implicaciones de la violencia punitiva estatal contra las PDI. Para esto, se recurre al estudio de lo acaecido en la operación militar Estrella VI realizada en el 2003 en La Honda y La Cruz, barrios de Medellín (Colombia). La ponencia presentará algunos aspectos identificados en la relación entre las demandas y la acción colectiva de las PDI que habitaban estos barrios y la realización de la operación Estrella VI. El enfoque de la investigación es cualitativo-interdisciplinar: asume la comprensión de la realidad social como “objeto legítimo de conocimiento”, influenciado por la visión de los sujetos que la construyen (Galeano, 2004, p. 18). A través del enfoque, se pretende entender la multicausalidad, multiplicidad y complejidad del fenómeno. En esa línea, se optó por un estudio descriptivo-explicativo, en el que se incluyeron elementos de las metodologías cualitativas etnográfica, teoría fundamentada, socio-jurídica y criminológica. Con ello, se pretende un acercamiento crítico a los usos de las normativas y artefactos institucionales relativos al ejercicio de la violencia estatal y criminalización en el contexto descrito. Las variables rastreadas son desplazamiento forzado; procesos de criminalización secundaria; resistencias y acción social. Las fuentes principales son: entrevistas individuales y grupales con las personas que han vivido los efectos de la operación militar; recorridos y participación en actividades barriales vinculadas con la verdad y la memoria en torno a la operación Estrella VI; información de prensa de cinco periódicos nacionales sobre las variables emitidas de los años (2002-2006) y de expedientes judiciales de la operación Estrella VI.

Síntesis de los principales hallazgos.

El poblamiento del barrio y las acciones sociales de las PDI en su disputa por el derecho a la ciudad y la resistencia frente a los hechos de violencia institucional y de los actores armados, fueron situados discursivamente por el Estado en el lugar asignado a la guerrilla y favorecieron la estigmatización y criminalización.

Los discursos y prácticas que invisibilizaron el conflicto armado facilitaron negar el estatus de víctima a las PDI que llegaron a las zonas más empobrecidas de la ciudad, auspiciaron la criminalización y el intercambio de etiquetas: víctima/invasor, habitante de “barrio de ladera”/criminal, entre otras. Tanto Estrella VI como los operativos policiales que le antecedieron y siguieron, recayeron sobre las PDI líderes del barrio, las que provenían de regiones o barrios determinados, o quienes fueron expulsadas de sus territorios por sus roles políticos y sociales.

La violencia punitiva que se ejerció en La Honda y La Cruz, fue complementaria de otros repertorios para rechazar la llegada e instalación en la ciudad de PDI. Los repertorios, la vulneración de los derechos humanos de las personas criminalizadas en el contexto de la operación Estrella VI, se enmarcaron en discursos y prácticas a escala local, regional y nacional. Las prácticas punitivas sobre la población civil fueron dirigidas contra las PDI que habitaban la ciudad en condiciones de extrema pobreza, y no un efecto colateral de la política contrainsurgente nominada como lucha antiterrorista.